

○神田委員長 御承知の通り本案は、第二十二回国会におきまして、首藤新八君外六名より発議され、本院の審査を経て参議院に送付されたのであります。自來参議院におきましては、引き続き審査がなされておったのであります。が、去る十日に至り、修正議決の上、国会法第八十三条の四の規定により、本院に送付された参ったのであります。すでに議案の趣旨につきましては御承知のことと存じますので、御参考までに第二十二回国会衆議院送付案と、今国会の参議院送付案の相違点のみについて概略申し上げます。

まず第一条、目的であります。衆議院送付案では「この法律は、砂利の採取の事業の健全な経営の基礎を確立するとともに、砂利の採取と河川の保全等との調整を図り、もって公共の福祉の増進に寄与することを目的とする。」となつておりますので、「この法律は、砂利採取業の健全な発達に資するとともに、砂利の採取と河川の保全等との調整を図り、もって公共の福祉の増進に寄与することを目的とする。」と改められております。

次に第五条ないし第八条であります。次に第十一條砂利採取の許可方針の規定であります。これを砂利採取の許可等の方針の規定に改めまして、衆議院送付案では、「河川法その他の法令(条例及び規則を含む)の規定に基き砂利採取業者に対し砂利の採取又は

許可するに当つては、当該行政官は、河川等の管理上その他公益の

保有することにいたします。高崎国務大臣。

○高崎国務大臣 経済計画につきましては、もうすでに経済六ヵ年計画で発表いたしております。本年これを経

济五ヵ年計画ということにいたしましたの

であります。第一にこの経済計画を立てまして、それを有効に使います

には、一年やつた結果どういう結果になつたかということをよく検討する必

要がある。こういうのがこの経済計画

を有効に利用するゆえんでございま

す。それで五ヵ年計画の初年度といたし

て、昭和三十一年度の経済計画を昨年一

月に立てましたものと、今日二月にな

りまして、約一年間を顧みた結果を検討いたしてみますと、まずわれわれが

十六億五千万ドルの輸出という考え方

おりましたところが、今日では大体二

十億五千ドル、計画に対しまして約

二四%増ふえておる。また鉱工業生産

におきましても、一〇%、農林水産の

生産におきましても一・一%、国民所得

が約六%増しておる。こういうふうな

工合に、計画を上回つておるという結

果であります。これをおもむろに検討いたしまして、どういうわけでこう

いうふうに計画を上回つたのかとい

うとも検討いたしました。

そこで昨年の十二月二十三日に、經濟審議会の結果によりまして、新たに

経済自立五ヵ年計画を策定いたしま

して、そこで三十五年度における目標を作つたのであります。それは国民総生

産を九兆六千七百三十億、つまり昭和

二十九年に比しまして約三四%増そ

う、これを目標にいたしたのであります。

また輸出の目標は二十六億六千万

ドル、これが約六六%増、こういうこ

うになつたのであります。

それから就業者の総数は四千二百万

人でございまして、これが三十年度に

比しまして二・二%増し、こういうふ

うになつております。これがため經濟

もつて均衡する、こういう考え方で進ん

であります。就業者の総数は四千四百八十六万人、これは昭和二十九年度

百八十六万人、これに比して一二・七%増しになつております。

そこで昭和三十一年度は、これは労働人口の増加率が約一

二%ありますから、一二%よりも

少しあげます。それで五ヵ年計画でござ

ります。これは労働人口の増加率が約一

二%ありますから、一二%よりも

少しあげます。それで五ヵ年計画でござ

ります。

○・七%増しということにして、でき

ます。それで五ヵ年計画の初年度といたし

て、昭和三十一年度の経済計画を

本年一月二十日に策定いたしました

が、その主要目標は国民総生産を八兆

二千六百三十億円、これを三十年度に

比しますと四・二%増し、鉱工業生産

が約六%増しておる。それから農林水産

の生産は昭和二十五年一二七七年を一

〇〇といいたしますと、一一四・二でこ

といたしますと一九六に達したわけで

ありますから、三十年度に比しまして

七・二%増加する。それから農林水産

はここで昭和九年一一十二年を一〇〇

といたしますと一九六に達したわけで

ありますから、三十年度に比しまして

七・二%増加する。それから農林水産

はここでも昭和九年一一十二年を一〇〇

といたしますと一九六に達したわけで

の年度計画にアンバランスが起ります。そこで、これを調整するためにこの金を使つて、使つていきたい。原則といたしましては、各省の予算にこの金を移して使用することにいたしたいと存じます。

次に國土調査の事業につきまして、三十一年度の予算約一億三千万円を

もって地籍の調査、基準点の測量、水の調査、土地の分類調査等を実施する予定でございます。

第五に、離島振興の事業につきましては、離島振興法に規定されたものが四

十五歳ときいまして、これにへきまして三十一年度においては道路等七項目について約八億円の事業費を離島分と

して計上いたしておりますが、これは何分限法でありますて、十年間にこなすまでの土算こなすればなつぬと、

それだけの仕事をしなければならぬということになつておりますが、どうも予

総務省企画庁の予算以外に、各省に割り当てられました予算の中から、できるだけ

離島の方に持ってきて、この金を実際ににおいてはもう少し多く使いたい、

第六に特殊土壤地帯の対策について
申し上げますと、特殊土じょう地帯災

害防除及び振興臨時措置法により指定された地点につきましては、三十一年度予算においては、各省予算に沿山、

砂防等約十億六千万円の事業費が計上されております。

最後に國土調査について申し上げますが、この調査は、昭和十年にやつたきりで、それから行われておりません

が、すべての計画を立てる上において最も必要なる調査だと存じまして、三

十年度よりこれを実施いたしておりま
すが、三十一年度も引き続いて約六千

万円の予算を計上いたしまして、三十一年度中に大体の調査を完成して、これを発表し得るのは、三十二年度の中ごろに発表し得ると存じております。以上、経済企画庁でやつております事業の大要について御説明申し上げました。

担当部門におきまして絶えずいろいろな調査をいたしておりますが、その調査の結果等を通じまして明らかに看取できますことは、企業の集中がだんだん進んできておるということと、それからいわゆる企業の系列化と申しますか、そういうものがだんだんと顕著になってきておるということでござります。これは御承知のように、弱小企業が乱立いたしましたその後に当然起つてくることでございまして、ある意味においてかなりけつこうな傾向とも申せますが、しかしこの集中なりあるいは系列化が度が進みまして、全体的に見まして、いわゆる活発な事業活動の拘束を来たすということになりますれば、これはやはり独占禁止法上放置することのできないものでありますて、現在の段階におきましてはまだそれほど顕著な弊害というものは現われておりませんけれども、しかしもししその傾向が進みまして、またその方向がよくない方へ向いて参りますれば、当然われわれといいたしましても何らかの手を打たなければならぬということになりますので、この点につきましては、そういう動きをしさいにながめながら今後のわれわれの態度をきめて参りたいというふうに、最近の事情を見て感じておる次第でございます。

れを認可しておりません。これはあるいは法律上の要件が多少窮屈になつておるという点もあるかと存じますのが現までのところ、非公式にいろいろ申し出があつたものが二、三ござりまするが、いまだ正式に認可したものはございません。もっとも最近におきましては、いわゆる麻の業界におきましてかなりの不況が見られまして、最近にありますようにおきまして十分の考慮を払いまして、もしこの要件に合致いたしたものでござりますれば認めで参りたいと考えております。それから合理化カルテルにつきましては、この方はだんだんに事件がございまして、この報告書にもございますように、この年度内におきまして六件ほども認可をしたものがございます。生産品種の制限に関するものが大部分でございまして、混紡糸、純スフ糸、ペアリング——このペアリングは合理化カルテルの制度を作ります際に例として御説明を申し上げたようなわけでございますが、これは最近に至りまして結構が認可になつたのでございます。それから混紡糸、純スフ糸につきましては、その後にさらに変更の認可などもございました。大体生産品種の制限に関するものが大部分でございますが、御承知の、これと違います鉄くずのカルテルにつきましては、昨年春でございますが、これを認可いたしましたが、その後のいろいろな情勢で、そのカルテルではどうもうまくいかないと、いうことでございまして、昨年の暮れにさらにこれを更新と申しますか、構

想を新たにいたしまして申請がございましたものが、ことしの一月になりまして認可になり、このカルテルによつて今鉄くすの問題が業界において処理せられておるわけでございます。
それから独裁法の適用除外法といなしまして、中小企業安定法あるいは輸出入取引等に基きますいろいろな案件がございまして、これは主管庁が通産省になつております結果、公取としては同意あるいは協議という形でこれに關係しておるわけでございますが、この方の事件も相当件数が出てきております。しかしこの点はこの報告書で比較的詳細に書いてございますので、この点の説明は省略させていただきたいと存じます。
それから公取におきますいろいろな調査でございます。これは公取の仕事としていたしまして非常に重点を置いておるものでございますが、この中にはいろいろな特殊の企業につきましてその業態を調査いたします区別調査と、この二つに分けておりますが、この総合調査と名づけておりますものと個別のいろいろな特徴の企業につきましてその調査につきましては、最近は流通機構における集中と系列化ということをねらいまして、いろいろな調査をいたしております。もう一つは先ほども触れたしました企業の集中の傾向そのものをいろいろ調査いたしております。国会の方にも毎年この集中の結果を表等にいたしましてお出しをしておりますが、まだ準備が整いませんのでお出しいたしておりませんが、いずれ適当な機会にこの集中の最近の傾向を報告さしていただきたいと考えております。
なお個別調査につきましては、証券市

場における支配集中の問題、国産自動車工業の問題、ドラムカン工業あるいは損害保険料の問題あるいは電線業界の問題等々、十二件ほど調査いたしましたが、すでに調査を終ったものございますが、なお続けて調査中のものが相当数に上っております。

それから最近の公正取引委員会の仕事のかなり多くの部分を占めておると思われますするものに、いわゆる不公正な取引方法の取締りという問題があるわけでございます。これは御承知のように独占禁止法に根拠を置きまして、公正取引委員会が不公正な取引方法といたしまして指定するもの、その指定がやはり公取の仕事になっておりますが、その指定しましたものに基きまして、業界におけるおもしろくない、そういう取引方法を取り締って参るという面にかなりの仕事のウエイトが最近では置かれておるのでございまするが、その中で二、三申し上げますと、まず第一に新聞における不公正な取引方法の問題でござります。これは日常御承知のことと存じまするが、新聞業界におきましていろいろないわゆる販売戦がなんだんいき過ぎて参りましたて、景品、招待つきの販売であるとかあるいは新聞社が販売店に対しましていわゆる押し紙をとかその他おもしろくないと思われるものにつきまして不公正な取引方法の指定をいたしましたして不公正な取引方法の指定をいたしましたのでござりまするが、この際は、有力な新聞社からそういう問題は業界にまかせてくれ、あまり役所の方

手を入れないでくれといつて、いわゆる自粛態勢をとるからというお詫がございましたので、二十八年には警告を出した程度にとどまったのございました。業界におきましては、その後いろいろな手段を講じて自粛自戒に努めています。業界におきましては、特に最近、昨年の暮れでございますが、御承知の大坂読売新聞は二億円の抽せん券、景品をつけまして抽せんをするというような、かなりとびひな手段まで用いるというようなことが出て参りましたので、やはりこの際不公平な取引方法の指定をすることが適当であると、いふ——これはむしろ業界の方からそういう要求が出て参りましたして、かねがね委員会の方でも考えておったことでございまして、昨年の暮れに公聴会を開きまして指定をいたした次第でございます。これはもちろん新聞の中味そのものに対しても参考されがとやこう言ふわけではございませんので、いわゆる不正な不当な売り方という、販売方法そのものに対する若干の公けの規制を加えようという趣旨でござります。幸いにその後業界におきましては、ますます自粛態勢も整備せられまして、まだ若干問題は残っておりますが、ある意味において非常に新聞業界がきれいになつております。しかしこれはやはり今後の問題としまして、指定も最近のこととございますが、で、今後もこの方面に相当注意を払つて参りたいと考えております。

な取引方法の指定をいたしました。いわゆる返品でござりまするとあるいは卸しの業者、納入業者から無理やりに手伝い店員を出させるとか、あるいは景品つきの販売をするというようないふることに対しまして、不公正な取引方法の指定をいたしました。その結果はどうであつたかと申しますると、まずこの景品つきの方から申しますと、これはほとんど跡を断ちました。ただわずかに当初から問題になつておりましたものが、これは友の会の問題でござりまするが、これも当時行なつておりますた友の会のほとんど半数は廃止されるは停止されまして、残りましたふのもいわゆるサービスの限度を公正取引委員会といろいろ打ち合せをいたしまして、今までやつておりますたサービスのはほとんど半額というようなところに落ちつきました結果、現在ではこの友の会の問題は、そう皆様のお耳にビズのほうに非常に非常な是正が講ぜられまして、この程度ならばまいいのではなかいかというふうに私たちも考えております。次第でございます。

きております。つまりそれだけ納入する者の負担が軽くなってきておるわけでござります。ただこの手伝い店員につきましては、特殊の技能を必要とするものにつきましては、こういうものも事業者の利益でもございますので、この特殊の技能を持ちまする者につきましては除外をしてござります。いかがなれる者が特殊な者であるかということにつきまして、現在業界といろいろな取引委員会と折衝いたしまして、これがデパートによりまして非常に見解ばかり違つておるものもあるようございまして、そこら辺をだんだんに歩み寄らせてまして、どうしてもそういう特殊な者を派遣してもらう必要のあるものには限定いたして参りたい、そういうふうに考えております。しかしながらまことに数字だけではどうかと思いますが、数字から申しましてもそれだけのはが講ぜられたということは、これは世界どもの力ではなく、全くこれは業界自身の自説と、それからやはりことは一般世論の力というふうに私は総じておる次第でござります。

査の対象となる親企業の数をだんだんふやして参りまして、三十年度には数十社の親企業、それからその下の千社の下請企業、これは通産省の中企業庁とも密接な連絡をとりまして双方から調べまして、そのうちであります。おもしろくないと思われます親業四十社につきましては、さらにきめ細やかな調査をいたしました。それで、その結果なおそのうちの半数ほどに、十数社だと思いますが、ありよりもしないものが認められました。そこで、この結果をもとに、十数社だと思ひます。この点につきまして、現在ではその計画書を提出させて、公正取引委員会としましては、まだ手不足ではござりますが、できだけの力を今後も尽して参りたいと存えております。なお、あるいはこの会に、公正取引委員会のそういう方の仕事がやりよくなりますように、たこういう問題は是正に役立ちます。ただこのことを目的といたしまして、下代金の支払いの遅延の防止に関する方の法案を提出することに、今準備いたしております。まだこれはいろいろな方面との折衝が完全に済んではおりませんので、ここで内容をはつきり申し上げる段階になつておりませんが、そういう法令の研究も現在いたしております次第でございます。

それから、これは不公正な取引方の問題でございますが、なお御承知下さい。いわば司法的な機能があるわけですが、そういう法令の研究も現在いたしておりますが、これにつきましては

お手元の資料にござりますように、件数ははなはだ少うございます。事件として正式に取り上げられましたものは四十件程度でござりますが、なるだけ大きな、また意味のある事件を取り上げる、あまりこまかなのを一々重箱のすみをほじくるようなことをしないという態度で、審査審判の仕事をやつておいでございますが、その一つ一つを御説明するには省略さしていただきまして、ただちよつと特殊の事件としてお耳に入れておきたいと思いますのは、野田醤油株式会社に対し、独占禁止法の第三条に基きました、野田が独占しているということによりまして、最近一年ほど審理をいたしました結果、昨年の暮れに一つの審決をいたしております。これはあまりこまかなくしております。これはあまりこまかなくて、最近一年ほど審理をいたしましたことは省略いたしますが、大体御承知のように野田醤油その他四じるしといふものは、しょうゆ業界の相当な重要な地位を占めておりまして、しかもそれが独占しているわけでござります。この四じるしの中で、野田が絶大な地位を占めているわけでござります。この大きいことそのものは何も現在の独占法上問題にはならないのでござりますが、その力をバックにいたしまして、野田醤油が卸売価格小売価格を指定をし、これが自然にほかの四じるしもそれにならわざるを得ないというような状態がございました結果、しょうゆの価格というものは生産者価格はもちろん、少くとも四じるしにつきましては、卸売価格も小売価格も全く野田のきめる通りの価格で売られているわけでございます。いわば、野田は物価局であるというようなこともいわれて、自然にそういうことになるのならば、

もちろん公正取引委員会として取り上げることはないでござりますが、これをそういう下級の段階の価格を指定いたしますと同時に、これは野田の方では単なる希望価格と申しておりますが、実際は希望でも何でもないのでありますと、その価格が守られているかどうかを非常にいろいろな機構を通じまして調査をして、そしてそれを破る者があれば、荷止めをしかねまじき気勢を示すということで、全くこれを破ることは、ほとんど事実上困難であるというような事態が出てきておるわけでございます。これはもちろんしょゆだけではなく、そういう状態はほかの業界にも、いろいろな点が違つておりますが、多少あるわけでござりますので、まず私どもはこの野田の事件を取り上げまして審決をいたす、現在これは東京高等裁判所に訴訟になっておりますので、こういう問題が独占を構成するかどうかということについて裁判所の最終的な判断を仰ぎたいというふうに私どもは考えております。問題は、おしょゆで、はなはだ小さいではないかとおっしゃるかもしれませんが、しかし私どもの考えておりますのは、実はおしょゆだけではないのでありますと、同じようなことがいろいろな業界にあり得るわけでございまして、それを一つ一つ今後私どもの監視の対象とし、またこれに取り組んで参りたいというふうに考えておりますので、審査事件の中で特にこの問題を取り上げて申し上げた次第でござります。

以上、はなはだ簡単でございましたが、昨年度におきます公正取引委員会の事務の概況を御報告申し上げた次第

でございます。

○神田鑑真
本日はこの程度にとどめます。次会は明十五日午前十時より通産、企画庁、公取関係全般にわたつて質疑を行うことにいたします。

これにて散会いたします。

午前十一時四十二分散会

砂利採取法案(第一十二回国会衆法
第四三号、參議院繼續審査)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕